

# PEDRO URDEWALES

Periódico de caricaturas, independiente

REDACTADO POR JUAN RAFAEL ALLENDE

Se publica Miércoles i Sábado.

Se publica Microses i Sabado.

AVISÓS

Por una línea del 8, o grupo de 8 palabras, 20 centavos en cada publicación.

Oficina: Estado 48-E
TIRADA 10,000 EJEMPLARES

Año 1

Santiago, Miércoles 22 de Octubre de 1890.

partings, inference at the control

Núm. 1

# PORO URDEMALES

SANTIAGO, OCTUBRE 22 DE 1

ME CEDIÓ LA TABLILLA.

Mi primera palab. a será de gratitud a Don Cristo bal que, viéndome salir del Pur gatorio con la sangre mas caliente que lava de volcan, me ha cedido su tribuna en la prensa para, desa ella, fustigar sin misericordia a tánto tránsfuga, a tánto ajiotista i a tánto ladron que figuran en las filas del Cuadrilátero.

Creyó el cándido Don Cristó; bal que, con las armas de la conviccion honrada i de la verdad desnuda, podria encarrilar a todos los bribones que en Chile sólo priensan hoi en ir al asalto de los millones del Erario; como si sus espaldas i tafanarios no necesitaran de la de rosetas que luego sacudiré sobre ellos!

Nó! los banqueros, los salitreros, los bragueteros de la aristocracia chilena no obedecen a los razonamientos del honor i del patriotismo, sino a los azotes i a los palos del verdugo.

¡Cómo va a regalarse mi chicote con la sangre que salte de los lomos de quienes han engordado chupándole la sangre al pueblo chileno!

¡Nada de misericordias ni contemplaciones! Monttvaristas i radicales, sueltos i conservadores, mocetones i tránsfugas liberales, todos caerán bajo el peso de mi

zurriago!
Atisbaba yo la hora en que al fin don José Manuel Balmaceda perdiese el último adarme de su jobina paciencia, para salir a la ralestra, armado de punto en blanco, i repartiendo mandobles a diestro i siniestro, sin perdonar a los Cartujos ni a las beatas, a los traga-hostias ni a las mismas monjas de caridad!

¿El Cuadrilátero i la Sacristía han enarbolado bandera negra?

Pues bien; negra, i mui negra, será la que yo enarbole!

\* I por esta vez, no respetaré nada, i como el caudillo moro, esclamaré:

"Sangre! esterminio! fuego!
Sangre, lebreles! si sus dioses hallo,
I hasta su templo llego,
Venid a verlos luego
Atados por los piés a mi caballo"

# PALIZAS

### CARGOS MUI SERIOS.

En dias pasados, La Epoca hacía editorialmente al Gabinete

Vicuña cargos tan serios, que, francamente, no sé cómo los actuales Ministros han tenido caras para permanecer en sus puestos.

De don Claudio, decia el diario de don Cucho que era un mozo rico que vivia en la Alhambra de la calle de la Compañía.

Del Ministro de Justicia, juez jubilado de la Corte de la Serena, que no estaba preparado (¿!¿) para desempeñar ese cargo.

Del jeneral Gana, que no era un héroe que pudiera ponerse en parat gon con Lazo, Canto, Gorostiaga i otros del martirolojio del Cuadi ilátero.

Del Mimistro Godoi, que habia dejado su propitre de juez del crimen para to mar la cartera de Relaciones Esternores.

Del señor don Lauro Barros, que habia abandonade sus negocios para formar parte del nuevo Gabinete.

Etc., etc., etc., etc., il estos cargos los hacía un redactor de La Epoca, a quien don Agustin Edwards paga un buen geleviel.

¡Qué mal le ganan la plata, don Cuchito, sus paniaguados i lame-platos!

Pero, a todos esos cargos, el diario monttvarista añade este otro, que deja chiquititos a los demás: los Ministros del Gabinete Vicuña son siúticos de tres al cuarto!!! I, como buenos siúticos, son serviles, torpes, estúpidos i sin raices en la sociedad aristocrática de Santiago.

Pero minguno ladron! ¿eh? ¡Ninguno interventor! ¿eh? ¡Ninguno tránsfuga! ¿eh?

Miéntras tanto, los impugnadores del Gabinete Vicuña son todos tránsfugas, interventores i ladrones!

# EL MEETING DE LOS PICADOS.

En el teatro de los judíos Matte, tuvo lugar el Domingo último el aquelarre a que el Ministro Prats habia convocado a sus amigos del Cuadrilátero.

Asistieron varios síndicos de monasterios, algunos viejos usureros, muchos interventores jubilados, muchísimos ladrones de mayor cuantía i una falanje de chiquillos mal criados.

Rompió el fuego el heladero Altamirano, siguióle el pechoño José Ramon Gutierrez, picóle a éste los talones el baboso Guillermo Puelma Tupper, payaso de la compañía, i, por un último,

un perro Bravo leyó las conclusiones, que fueron las siguientes:

1º Que el Presidente de la República no se dejó meter el dedo en la boca por don Belisario Prats i sus colegas de Gabi-

2ª Que el Presidente de la República no quiso intervenir en favor del Cuadrilátero.

3ª Que la Comision Conservadora merece un voto de aplauso i un sueldo de jubilado como el que se le dió a don Belisario Prats.

4ª Que todos los ladrones de la República, sin distincion de colores políticos, deben unir sus esfuerzos para hacerle la revolucion al Gobierno, o mejor dicho, al Tesoro Fiscal.

5ª Que don Cucho Edwards, vaca lechera del Cuadrilátero, proporcionará armas i municiones para la revolucion, si los conservadores proporcionan los carne. Se de sus cofradías para ir la Moneda.

carner os de sus cofradías para ir al asalto de la Moneda.

6ª Las monjas suscriben con disciplinas, ayunos i

Terminado el meeting, hubo pérdidas de portamonedas, relojes i pañuelos de narices, i todos se retiraron en el mayor desórden i descompostura.

#### A LOS MINISTROS

CESANTES.

Hojas del árbol caídas, Juguetes del viento son. Esas carteras queridas Son hojas jail desprendidas De la pobre oposicion.

La oposicion es ya planta Con las raices podridas, I Prats i su lojia santa, Hojas que el cierzo quebranta, Hojas del árbol caídas,

Los señores de la Alianza, Con el último ciclon, Perdieron toda esperanza; I, por falta de pitanza, Juguetes del viento son.

A no verse jubilado Aquel juez perdona vidas Que fué Ministro de Estado, Ninguno hubiera entregado Esas carteras queridas....

Con razon ponen mal jesto Los bichos liberticidas Que ven que ellas, con todo esto, Del árbol del Presupuesto Son hojas jai! desprendidas! Ya no podrán, como antaño, Medrar con la intervencion.... ¡Cuántos tendrán este otro año Que llorar el desengaño De la pobre oposicion!

#### LOS BANDIDOS DE LA JUVENTUD DORADA.

Los hombres de mañana del Cuadrilátero, educados en los garitos i lupanares, i perfeccionada su educacion en el Club de Setiembre, prepararon el Sábado último un malon a las casas de los señores don Claudio Vicuña i don Julio Bañados Espinosa; para lo cual se armaron convenientemente, ocultando sus armas con los aparatos de una cencerrada.

Del Club de Setiembre, que les sirve de madriguera, salieron los calabreses formados en pequeños grupos a fin de no inspirar sospechas a la policía, i se dirijieron a la casa del señor Vicuña, quien al ver rodeada su morada por bandoleros, hizo cerrar la puerta de la calle para evitar que aquéllos entraran a ese tranquilo hogar.

saco de est tranquilo hogar.

La los ballis de levita se les fué el tiro por la culata.

De allí se dirijieron a casa del recomposar.

De allí se dirijieron a casa del recomposar.

De allí se dirijieron a casa del señor Bañados Espinosa, que hizo otro tanto, dejando a los salteadores a la luna de Paita.

Otro tiro por la culata. No queriendo perder su noche, los jóvenes bandidos se fueron sobre el Club Liberal, que apedrearon, rompiendo puertas i cristales.

Todos estos atentados contra la propiedad ajena los cometian sus autores al grito de ¡viva la libertad!

Esto es divino!

¡Viva la libertad! i allá va una piedra. Viva la la libertad! i allá cae el vidrio de una ventana. ¡Viva la libertad! i ahí tieno usted roto un cráneo. ¡Viva la libertad! i . . . ¡vivan tambien el libertinaje, el robo, el asesinato!

¡Oh, Libertad! como te inundan de cieno los que se dicen tus adoradores!

# MINISTROS FLACATOS

Alguien me decia que no se esplicaba el por qué muchos de los Ministros del señor Balmaceda, después de dejar las carteras, ingresaban al Cuadrilátero.

—Pues, señor, yo me lo esplico mui fácilmente. La Moneda es una casa grande, donde se guardan muchos tesoros. Los la-

10

ayos que entan allí a servir al patron, de buenas ganas meteian los cinco sacarian los seis, i los dichos esoros no estuviean entre reas i bien custodiaos. Cuandolos hijos de Caco o
Alinistros de Estado se convenen de que se sposible hincar
as uñas en an apetitosos manares, se desiden del amo i van
a formar prie de esa horda de
adrones que se llama el Cuadrilátero, queno tiene otra mision
que la de reparar un asalto en
regla al Fario Nacional.

De ahís que la gran mayoría de los Unistros de don José Manuel etén alistados en aquella partid de forajidos.

Cae u Ministerio, i, como los los obreos borrachines que a la puerta el taller esperan a los recien agados para darles un bolsazo, esi los bandidos del Cuadriláter esperan a los Ministros dimisiolarios, a quienes hacen estas notras preguntas:

-¿Es verdad que allá adentro hai micho oro?

—Machísimo.

Pero ¡está mui bien guar-

, bajo siete llaves.

—hes, vamos a nuestra guarida el Club de Setiembre, i conceremos allí un golpe de mano contra esos tesoros!

-Vamos!

I, como entre ladrones ud hai doctriras relijiosas ni credos políticos, en la Calabria o Club de Setiembre se congregan liberarojos i conservadores, i en

rojos i conservadores, en rdial cofradía afilansus liman sus ganzúas i preasalto al Poder, o ne-, a los Presupuestos i a ntes de las cajas fiscales.

## 1QUIQUE.

ie, 25 de Setiembre de Mi señor don Pedro: as han sido publicadas s de mayores contribidel departamento, para tos de las próximas elei ya se ha alborotado il de los que forman aquí corca opositora. il qui uestran, i qué actividal gan, i qué castillos s Baste con decir que con el triunfo seguro. A l así lo da a entender tar imente el factotum don representante del rei del que es quien dirije el ro i pone a disposicion camarillas i especuladores os los dineros del Banco cá, que, entre paréntesis, intra al borde de la sees decir, de la banca-

ingo último, el factoa una reunion a sus
ios, a fin de ponerse
ara que "en la puerno se les queme el
de muchas violens i un prolongado
al, altercado, se
i sin arribarse a
quedando nue-

vamente citados para el Domingo próximo.

Quien espera sacar la tripa de mal año en esta lucha es el editor de La Industria, don Cornelio Bustillos, el mismo que en las pasadas elecciones fué encarcelado en Valparaiso por haber asaltado una mesa con cien o mas garroteros i herido gravemente a varios vocales.

Todo hace presumir que la contienda será en ésta mui renida; i digo en ésta, porque el departamento será representado única i esclusivamente por los sufragantes de Iquique, toda vez que en los pueblos del interior, por no pagarse las contribuciones que señala la lei, no tendrán voz ni voto los miles de ciudadanos que en ellos residen.

Este gran defecto de la nueva lei de elecciones es el que trata de esplotar en su provecho el bando opositor, sirviéndose i echando mano para ello de todas las tretas, argueias i fraudes imajinables, que nunca faltan especialistas en tan lucrativa profesion.

Al efecto, don Cornelio ha mandado ya, por instrucciones del moca algunos comisionados al interior, para preparar el ánimo de las jentes i tenerlas listas en momento oportuno.

Así le iré comunicando, mi queridísimo *Urdemales*, los sucesos e incidentes que tengan lugar a medida que se acerque la lucha eleccionaria.

Hasta la vista, pues.

MARCELA.

#### A ERRÁZURIZ (?) LADISLAO.

¿Con que ha sido felonía La clausura del Congreso? ¡Usted ha perdido el seso O bebe más cada dia!

¿El Ministerio es venal? Sólo mereces tal nombre Tú, que con figura de hombre Eres sólo un animal.

Haces una indicacion, Miéntras ufano te estiras, I al instante la retiras: ¿Estarás en tu razon?

Comision Conservadora, Si quieres honra i nó mengua, Pisotéale la lengua A esa víbora traidora.

Calle el ente majadero Que hace risible su cuna; ¡Suba el jenio a la tribuna! ¡Vaya la bestia al potrero! Moscardon de Milan.

## DE TODO UN POCO.

En el cumple-años del jeneral Arriagada (cuadrilaterense), segun la prensa de oposicion, muchos jefes del Ejército fueron a darle los buenos dias.

Si el jeneral hubiera sido gopiernista, ¿qué habria dicho la

posicion?

Puf! hubiera alzado el grito al ielo i habria tronado: ¡interven-ion! intervencion!

Pero, como es del Cuadrilá-

\*\*

¡Hasta cuándo *La Barra*, ese periódico-vinchuca, molesta al público con su Pérez Muñoz, i sus huevos traidos de Angol?

¡I hai público para esas brutalidades!

El juez Ojeda dió suelta a los asaltantes de las casas de Vicuña, Bañados Espinosa i Club Liberal.

Los declaró inocentes. Bah! qué gracia!

Si Ojeda está vendido al oro de Cucho Edwards!

La Comision Conservadora!

Ahora sí que ésta lleva bien su nombre de pila! Si los conservadores son en ella los taititas que hacen i deshacen

Si los conservadores son en ella los taititas que hacen i deshacen de sus colegas como los niños de un pedazo de masa en época de sopaipillas!

## VALPARAISO.

Valparaiso, Octubre 15 de 1890. Mi estimado Don Pedro:

Apesar de los ruegos que indudablemente deben haber hecho el sarnoso Alberto Edwards i comparsa para que su corresponsal desapareciera del mundo de los vivos, he podido salir triunfante de la batalla que he librado con la enemiga capital de nuestra pobre humanidad; i aquí me tiene usted a sus órdenes, para escarmentar a los pícaros i mal agradecidos de que por desgracia está plagado este bendito puerto.

El Cuadrilátero, o sea el Choclon de la Rosca, no da señales de vida, pues parece le hubiera entrado la polilla, con la llegada del gallo Cochinchino de don Federico Varela, quien se ha hecho socio del Choclon de los Niños, con los que juega a la veintiuna. Por supuesto que siempre es él el zorzal, i los niños, que no son zurdos, parece que sacan la tripa de mal año cada noche que logran ganarle a la mala. Don Federico se consuela de las pérdidas, repitiendo aquel viejo refran castellano: "desgraciado en el juego, feliz en amores". Agregue usted que lo dice con una vocecita de tiple i mirando al pavo trufado de Salvador Montiel. Creo habrá oido a don Federico que éste no perdona cabe, a trueque de tener buena ropa i algunas chauchas que gastar en la du cería de la Gazzott, o con que hacer onces en el café de la Bolsa, i de ahí nace esa simpatía que el gallito Cochinchino siente por la tespetable persona del opositor terrible de Salvadorcito. ¡Qué diablo! las lágrimas con pan son buenas.....

Ya raya en lo inverosimil lo que algunos empleados municipales abusan de la situacion actual i de la desidia o flojera que gastan los rejidores encargados de vijlar los mercados de ésta.

Sin ir mas léjos, tiene usted que Francisco Concha, ayudante del mercado del Cóndor, ha convertido la pieza de despacho en un serrallo, pues tiene mujeres encerradas en el segundo piso, donde hai cantinas, borracheras i otros escándalos, con perjuicio de la moralidad pública.

Llamamos seriamente la atención del primer alcalde, para que ponga pronto i eficaz remedio a la crápula que le denunciamos, suplicándole no haga política de la verdad que relatamos, con lo cual el vecindario le quedará agradecido.

Se despide su afectísimo

Benito Cámela.

# INSERCIONES

Al receptor Ambrosio Gatica, de la 3ª i 4ª subdelegaciones, se le previene que, si no pasa a la calle de San Pablo, número 31, a pagar el arriendo de la casa que ocupó en la calle de López, número 29, se le dará una série de tandas que no serán mui de su agrado.

## LOS MONOS

EL ABONO DE ESA ALMÁCIGA.

¿Qué es la política hoi dia? Almáciga de partidos, En mil partes divididos Más que la homeopatía.

Aunque no llueve i escampa, I aunque no queman los soles, A cada hora entre las coles Nace un partido-callampa.

Del Cuadrilátero, digo, Lector, aunque tú lo dudes, Que los tiene por almudes, Como en un granero el trigo.

¿I por qué tánto be itre Aparte forma su bando? ¡Es que a todos abonando Se les está con salitre!

Hai del Fisco en los arcones Veinte millones sobrantes, I en cinco años más, o ántes, Habrá doscientos millones.

El roto con su heroismo Nos ha dado esa riqueza, Que pretenden la nobleza Esplotar i el ajiotismo.

¿Ves de candidato a un pillo A cualquier parte que mires? ¡Todos quieren ser apires De ese nuevo Chañarcillo!

Si el banquero su pupitro Deja i el fusil aferra, ¿Cómo llamar a esta guerra? Pues! la guerra del salitre!

I como yo en esta báciga Cuatro cosas no he de hacer, A darme voi el placer De orinarme en esa almáciga.

Estado 48 E.

TAMBOR ORDER

El abono de esa almáciga.